



¿Qué es la inclusión social y por qué se ha transformado en una demanda ciudadana del nuevo siglo?

¿Cuándo nace este concepto y cuál es la importancia que le dan a este fenómeno organizaciones como el Banco Mundial?

Tal como define la Organización de las Naciones Unidas (ONU), la Inclusión Social (IS) se define como un “proceso de mejora de condiciones de vida de personas que están en desventaja en función de la edad, sexo, discapacidad, raza, origen étnico, religión o estado económico, a través de mejores oportunidades, acceso a recursos, voz y respeto por los derechos”.

El concepto de la IS nació en la década de los años 80 en Francia, para caracterizar situaciones donde existió un debilitamiento o quiebre de los vínculos que unen a un individuo a la sociedad en



La inclusión social es importante en sí porque **según el Grupo del Banco Mundial es el fundamento de la prosperidad compartida.** En un informe del Banco detallan, que si bien hay costos si no enfrenta una exclusión de grupos completos de personas, señalaron también que “no es suficiente aceptar que algunos grupos está sobrerrepresentados entre los pobres, los que no tienen educación, o los malnutridos. Sino que es importante entender el por qué, descubrir las causas de la exclusión. Y hay muchas formas creativas de hacer eso”.

Al respecto, el director de Investigación y Postgrado, **Dr. José Rivera Soto**, quien además es docente del magíster de **Innovación Social para la Inclusión** de la **Universidad Viña del Mar (UVM)**, indica que “en los veinte años que van del nuevo siglo, Chile ha experimentado una serie de tensiones y crisis sociales de la más variada índole. Sólo a manera de enumeración, y restringiendo la revisión a la última década”.

Ahí el Dr. Rivera ha podido consignar varios ejemplos importantes que han sucedido en la última

la democracia, en el denominado estallido social.

El Dr. Rivera Soto explica que se está en **presencia de un cambio sociológico fundamental, de un giro en las luchas que llevan organizando desde el siglo XIX**, donde están marcadas por fuertes antagonismos como el conflicto de clases.

El académico añade que “debido a todos los hechos sucedidos en los últimos 10 años queda claro que esa perspectiva binaria, dicotómica, de **entender lo social y lo político, ya no resulta útil para analizar los fenómenos sociales contemporáneos**, emergiendo la necesidad de nuevas categorías analíticas para su adecuada comprensión”.

Ante esto, el investigador UVM agrega que, en suma, la noción de inclusión social no sólo permite ingresar a las grandes problemáticas que tiene Chile actualmente, sino que también habilita a pensar respuestas eficaces a esos temas que según él “empañan y dificultan la sana convivencia del colectivo”, acotó.